

Dicht dabei sind die aus Stroh und Matten errichteten Hütten der hier lebenden, kleinen Bambaratologie.

Die in St. Louis etablierten Geschäftsleute sind ausschließlich Franzosen; es giebt keinen Engländer oder Deutschen, der selbständig ein Geschäft hätte. Einige Deutsche leben in St. Louis als Angestellte oder Vertreter französischer Firmen.

Sehr interessant war die Feier des Weihnachtsfestes in St. Louis. Die schwarze christliche Bevölkerung pflegt zu dieser Zeit große Umzüge zu halten und dabei allerhand Gegenstände aus buntem Papier, Schiffe, Häuser u. s. w. herzustellen, im Innern zu beleuchten und dann mit Gesang und Musikbegleitung herumzuführen. Zuerst wird beim Gouverneur gehalten, dann werden alle Straßen durchzogen, und bei jedem Hause hält man an; auf jeder Seite des Zuges sind Leute mit großen Klingelbeuteln, in denen die erhaltenen Geldgeschenke aufgefassen werden. Die herumgetragenen prächtig erleuchteten Schaustücke sind oft mit großer Kunstfertigkeit zusammengestellt; ich sah Schiffe von einigen Metern Länge mit allem Zubehör, große, gegen zwei Meter hohe Häuser und Kirchen, im Innern mit Kerzen beleuchtet, die vorsichtig von den Leuten durch die Straßen getragen wurden. Es ist das natürlich ein willkommenes Schauspiel für die liebe schwarze Jugend, und die Straßen sind angefüllt mit Menschen, so daß der Verkehr abends dort, wo der Umzug hält, gestört ist. Die angesammelte, nicht unbeträchtliche Geldsumme wird dann unter die Mitwirkenden verteilt; der Gouverneur pflegt sich hierbei stets mit einer größeren Summe zu beteiligen.

30.

Anblick der Sahara in ihrer dreifachen Gestalt.

Von Joseph Chavanne.

Auf der imponenten und einen unvergleichlichen Fernblick gewährenden Höhe des 1959 Meter hohen Dschebel Bu Derga, im Südosten von Geryville (dem südlichsten französischen Posten in der algerischen Provinz Oran), war mir zum erstenmal ein Bild der unermeßlichen Sahara entgegengetreten.

Wie weit blieb das an Irrtümern und Widersprüchen aller Art fränkende und auch matte Phantasiebild, das wir uns gebildet, hinter der einfachen Wirklichkeit zurück! Der Kontrast zwischen angewohnter oder erlernter Vorstellung und greifbarer Thatsächlichkeit war mir wohl nichts Neues mehr; unter den Tropen Amerikas, einem Gebiete, dem